

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, viernes 26 de agosto de 1904

NÚMERO 836

LA PROVEEDORA

DE ANDRES SANDOVAL

Almacén de abarrotes por mayor y menor. Importación directa. Todas las mercaderías llegadas á esta casa son enteramente frescas y á precios los más bajos de la plaza. Lado Sur del Mercado.



EL ACORAZADO
—DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par. Zapatos cosidos. Visítad tan bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíco inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños. Los que son delgados y raquícos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alime tos ordinarios, ó es porque estos no se la suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Ya llegó de Europa y Estados Unidos el gran surtido de novedades que para mejorar la tienda compró en su viaje actual el señor Romero. Tan conocida es esta casa por la excelencia de sus artículos, que es su mejor recomendación.

LA NUVA FERETERIA DE MIGUEL MACAYA

posee un local céntrico y espacioso en la Calle Central, y cada día aumenta su extenso y variado surtido.

Cuenta con empleados competentes, garantizando así un pronto y esmerado despacho. Facilita catálogos de toda clase de maquinarias y herramientas, y se hace cargo de hacer pedidos al extranjero, por pequeños que sean y cuenta de quien los solicite. Toda orden que se dirija al establecimiento será atendida y despachada con la mayor prontitud.

A los clientes por mayor se les concederá ventajas especiales para los pagos.

Precios y condiciones los más ventajosos en plaza

¡ 20 AÑOS DE PRACTICA EN EL COMERCIO !

La Guerra Centro Americana

será inevitable, según apuntes que obran en nuestra cartera, si no ocupa Ud. el taller de

Hojalatería y Fontanería

de SANTOS MENDIETA, donde se ofrece y se garantiza los mejores trabajos modernos en todo lo que se relaciona á estos ramos. Precios los más equitativos. Taller frente al antiguo local de la Liga de Obreros, Sur del Teatro Nacional.

LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón,
Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días
„ Bristol otro „ „ „

Estos vapores
tienen bastante comodidad para pasajeros,
especialmente los que van
á Manchester

Precios de pasaje : en 1ª á Manchester..... £ 20. 0/0
„ 2ª á Bristol..... „ 15. 0/0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubles, esmelaldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

Vendo mi casa de habitación

en el punto más céntrico de Juan Viñas con un solar de 22 varas de frente por 90 de fondo, cultivado de café y plátano. Para más informes entenderse en Cartago con Aristión Jiménez y en Juan Viñas con su propio dueño.

RAFAEL JIMÉNEZ.

Alcoholado Maravilloso

Editor y Administrador.

Arturo Zúñiga A.

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C. 1-00
Números sueltos..... , 0.05
.. atrasados..... , 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n.º 126, Oeste. apartado: n.º 86.

"EL DERECHO"

No falta un partido

III

Escritos los dos artículos anteriores, leo en "La Prensa Libre" del martes, otro cuyo título es "Aletargado ó muerto." Como entra perfectamente en la índole del que combato, reanudo mi tarea que al contestar á aquél, implícitamente, queda éste contestado también.

Decía ayer que hoy iba á explicar la supuesta derrota que diz sufrió el Partido Republicano en las últimas elecciones para Diputados.

¡Qué muerto estará ese Partido, dijeron algunos, cuando no pudo sacar sino un Diputado de los 16 que se eligieron!

Calma, señores, bien pudimos no haber sacado ni ese uno, y no por eso el Partido estaría muerto ni habría sufrido ninguna derrota.

Las causas de ello facilísimas son de explicar, tan claras que sólo la voluntaria ceguera de muchos no las han podido encontrar. Bien sabido es que el Partido no alcanzó la mayoría en las elecciones de 1902; si así no hubiera sido, el nombre del Presidente de hoy sería Máximo Fernández y no Ascensión Esquivel.

Sentada esta premisa, veamos qué sistema se empleó en las elecciones para Diputados, verificadas últimamente: el de mayoría absoluta en toda la República, con excepción de San José, y bien sabido es que, con el sistema de mayoría absoluta, la minorías no pueden de ninguna manera ser representadas.

En San José sí se empleó el otro sistema: el proporcional, necesitándose un cociente de 30 electores para sacar un Diputado, y como en esta provincia únicamente 42 electores pudo tener el Partido, es claro que no podía sacar más de un Diputado.

Cierto es que se tenía esperanza de triunfar en otras partes; pero para ello era necesario que los electores nacionalistas se hubiesen fraccionado como temía el Gobierno, quien tuvo que interponer toda su influencia—y ya sabemos cuán ilimitada es—para

que no se dividieran y fueran derrotadas por la pequeña pero disciplinada y aguerrida Electoral republicana. ¿Que hubo alguno que otro tráfuga de nuestras filas? cierto; pero mayor fué el número de los que prefirieron abandonar las contrarias para reunirse á las nuestras, á pesar de que en el cambio notoriamente perdían en sus intereses personales.

¡Abandonar al de arriba para unirse al de abajo! Olvidar al poderoso para echarse en brazos del débil! Sí que se necesita carácter, sí que se necesita tener principios muy arraigados! Estos buenos ciudadanos demostraron esa vez que si bien habían entrado y coadyuvado en el pacto que Iglesias impuso, y en el que naufragó tanta dignidad nacional, lo hicieron de la mejor buena fé, creyendo cumplir así los dictados de su conciencia; pero no guiados por el medro personal, pues así que se convencieron de que sus ideales no podrían realizarse bajo el régimen implantado, valientemente abandonaron las ventajas de la victoria fácil para seguir luchando como buenos desde abajo, de la oposición.

"Hace algún tiempo ese partido se halla aletargado ó muerto"—dice el señor Brenes,—"no ha hecho sentir su existencia vigorosa, no solamente no ha dejado oír su voz, sino que su acción en el pueblo trabajador, no ha existido en absoluto. El pueblo que no lee, tampoco ha oído la palabra de un republicanismo convencido, alejado del sectarismo que se llama oposición á outrance."

¡Oh supremo poder de la ignorancia, y cómo te muestras en cada una de las líneas transcritas!

Conque la acción del Partido en el pueblo trabajador no ha existido en lo absoluto. Y, ¿con qué datos, con qué conocimientos se atreve Ud., señor Brenes, á sostener tales afirmaciones? ¿Ha salido Ud. alguna vez siquiera hasta la Sabana, después de que vino de Chile? Y sin necesidad de salir de la ciudad, ¿se ha acercado Ud. alguna vez á los obreros de manos callosas, que forman parte y tan importante, de ese pueblo trabajador que Ud. cita? ¿Y se ha enterado de su modo de pensar en política? ¿Que todos los trabajadores, ya sean artesanos ó campesinos, son republicanos? No. Por desgracia no es así, pero la mayoría de ellos sí lo son, señor Brenes, y si Ud se tomara el trabajo de vivir más cerca de esas clases, de examinar con un poco de cuidado la sociedad en general que lo rodea, en lugar de encerrarse en su cuarto de estudio á dar por ciertos los fantasmas que á priori forja su fantasía, se convencería de lo equivocado que estaba usted cuando escribió las líneas arriba transcritas.

No quiero concluir sin recha-

zar antes un cargo velado que parece hacer al Partido, y una afirmación errónea con que termina el artículo del martes.

El cargo es, que el partido es de oposición á outrance. Nada menos cierto. Si ha habido algún partido de oposición que sea verdaderamente doctrinario y de principios, es sin disputa el Republicano. Sin virulencias locas, sin odios infundados, sin perjuicios de ninguna especie, ha estado siempre examinando los actos del Gobierno, para censurar con mesura varios, para aplaudir con justicia muchos.

En la Cámara, ¿cuántas veces las opiniones de los Diputados republicanos fueron netamente en defensa de actos gubernativos que otros atacaron?

Un partido que así obra no es ni puede ser calificado como parece hacerlo el articulista.

La falsa afirmación á que me he referido es la de que el Partido Republicano se fusionó en 1901 con el Civil, y que por lo tanto el Partido dejó de existir desde esa época.

No; lo que entonces pasó ya lo expliqué en el primero de estos artículos. Gran número de los que entonces habían pasado por republicanos, pero que quizá en el fondo no tenían las ideas que el Partido proclamaba, acataron sin vacilar un pacto y un modo de ser que no podían de modo alguno aceptar los buenos, los verdaderos republicanos. Desde que aceptaron la transacción, dejaron de pertenecer al Republicano; pero éste subsistió con dificultades al principio, ya lo he dicho, pero dificultades de organización, dificultades muy naturales y lógicas, mientras las cosas volvían á arreglarse, mientras se disponía de qué manera se debía continuar en la marcha y dirección del Partido. Y éste continuó, y engrosando cada día más, no pasa momento sin que vuelvan á acogerse á sus banderas los desengañados del actual orden, los que de buena fe y creyendo que en ello estribaba la salvación de la República, aceptaron la transacción; pero que una vez que se han convencido de su error, valientemente lo reconocen y públicamente vuelven á sus antiguos cuarteles en donde siempre se les recibe con la satisfacción y el placer que al hijo pródigo.

UN PARTIDARIO

Colaboración

Que elija el pueblo

Nuestra atención, al abrir activa campaña en pro de la sustitución de la bebida nacional llamada aguardiente, por la exquisita cerveza, no estaba puesta absolutamente en el Congreso de la República, sino en el pueblo de Costa Rica, digno por sus antecedentes de cordura y honradez, de consejos saludables, de advertencias provechosas. Por eso, cuando la Cámara entró en receso, dejando mal retoca-

da la Ley de licores, permanecimos indiferentes, recordando la influencia de la costumbre en la ley y desconociendo la pretendida influencia de la ley en la costumbre que algunos Diputados dan por hecho.

La idea, pues, que puso en acción la pluma no ha desaparecido, como no pueden desaparecer las ideas que se fundan en la razón y son llamadas por la necesidad; los obstáculos que opone la ley, son aparentes; pues á pesar de ella, nuestro propósito se marca en la realidad de la vida como lo hemos podido observar sin interpuesta persona. Ayer, por vía de paseo, recorriamos con agradable compañía, una de las calles menos frecuentadas de la ciudad, cuando vimos entrar en un modesto establecimiento siete campesinos que, al decir de su traje pringado de lodo, venían de algún lejano lugar. Instados por uno de la partida, todos pidieron al cantinero lo que deseaban: los seis primeros, sin titubear ni consultarse, como por un acuerdo tácito, ordenaron se les sirviese cerveza Traube y el último, que por un hábito inveterado, pedía inconscientemente "guaro", ordenó naturalmente se le ofreciera el licor de siempre; pero sus compañeros, más capaces y con el paladar más educado, manifestaron sin ambages la repugnancia que les producía el corrosivo licor, y entonces, el de la minoría pronunció estas palabras, que por salir de un individuo oscuro y por encerrar, no obstante, un concepto de verdad, las estampamos íntegras: "Tienen ustedes razón: lo que ustedes beben es muy superior á lo que yo bebo. Ustedes se alimentan bebiendo cerveza y yo me enveneno bebiendo guaro". La raíz de esta reflexión, ordenó al sirviente vaciara en la botella el licor pedido y le diera en cambio, de la misma cerveza que espumeaba en los cercanos vasos y convidaba con sus tonos de oro á toda suerte de paladarez.

Ese episodio, ofrecido á la vista por casualidad, nos alentó sobremanera á proseguir en la labor principiada, pues tomando ese hecho del montón de hechos que ocurren diariamente, lo consideramos como un exponente de rehabilitación, como el comienzo del despertar de un pueblo, obligado por una alimentación deficiente y casi envenenado por el abuso de bebidas que debieran desaparecer del índice de licores que á diario se consulta.

Estamos tan convencidos como el filántropo Horgard, de la bondad de nuestra causa; y, como Napoleón, seguimos con el antejo de larga vista, la dirección de nuestros consejos que son otras tantas águilas que llevan la victoria del convencimiento. El pueblo costarricense es el auditorio á quien, sobre todo, van dirigidas nuestras observaciones; ese mismo pueblo que en el pasado dió pruebas elocuentes de morigeración, de patriotismo y de cordura.

Reciba, pues, con agrado, nuestros desinteresados consejos; reflexione mucho sobre ellos, y póngalos á la poste en la práctica, para que en breve, comience la era gloriosa del perfeccionamiento físico, moral y social.

CONSTANTINO.

Polvareda

Un artículo que publiqué hace algunos días en EL DERECHO, para demostrar que ciertos circulitos están desde hace algún tiempo emprendiendo trabajos con fines políticos en fa-

vor de las candidaturas de determinadas personas, levantó una gran polvareda, viniéndose sobre mí dos órganos de nuestra prensa.

Recuerdo que también dije que dichos trabajos se hacían sordos, disimulados, bajo cuerda, valiéndose de medios bien conocidos, lo que vengo nuevamente á asegurar, pues lo indica y lo demuestra hasta la evidencia, esos atracones que se dan, esas discusiones que se arman cuando de política se trata: "La República", "La Prensa Libre", "Las Noticias", "El Día", periódicos que defienden intereses opuestos, y que pertenecen á circulitos políticos que rivalizan y se odian entre sí.

Gomo muy bien se ve, muy pronto los periódicos que en aquella ocasión me salieron al encuentro para probar lo contrario de lo que manifesté sobre los circulitos en mi artículo "propaganda", tildándome uno de ellos hasta de mal intencionado, han venido á confirmar como cierto, todo lo que contiene él.

Más adelante continuaré.

LUCIÉRNAGA

¿Por qué Japón se puso al frente de Rusia?

El ministro japonés en Washington Mr. Takahira, en un artículo que vió la luz en el "North American Review", expone las causas del actual conflicto, afirmando que la aproximación de Rusia en el Oriente y la absorción por la misma, de la Manchuria, constituían una amenaza para el Japón. Después de explicar en detalle algunos de los sucesos que han precedido á la lucha, dice:

"Es errónea é infundada la creencia de que el Japón afronta la guerra por miras ambiciosas ó que su éxito significa un peligro para las demás naciones.

"A los pensadores japoneses nada sorprende tanto como la conjetura de que el éxito de su imperio no sea el precursor de un nuevo equilibrio de razas.

"Los orientales por un lado y los caucasicos por otro, es una idea que para los sabios del Japón, no pasa de la categoría de una quimera digna de la época de Genghis Khan é imposible para estos días de íntimas relaciones y de independencia mútua entre las naciones.

"Me permitiré decir que aquellos que buscan ó ven un grave peligro en los propósitos del Japón, caracterizando la presente guerra como una lucha de cristianos y anticristianos, no han llegado á comprender los sacrificios de un pueblo que lucha con el espíritu y las prácticas de la civilización moderna.

"La libertad religiosa está tan garantida en nuestro imperio, como pudiera estarlo en cualquier parte del mundo, y hablo sin la menor idea de alabar lo propio ó de hacer comparaciones individuales al afirmar que la rectitud de intenciones podrá juzgarse plenamente por los actos de mis compañeros durante la lucha.

"Confiados en la justicia de nuestra causa, aunque no rechazamos ningún juicio basado en el conocimiento, creemos que nuestro imperio tiene derecho á defenderse ó á despreciar toda crítica que sólo tiene por base los prejuicios de raza ó de credo".

CRONICA

Según vemos en algunos diarios de esta capital,

LAS HORMAS QUE ANUNCIO

CHAROLES y VAQUETAS-CHAROLES son IDEAL por el nombre y por la calidad de ellos. Hay CABRITILLAS y GLASÉS de todos los colores y se seguirá poniendo de moda todo lo americano en el ramo de zapatería.

Se venden juegos de HORMAS y ARBOLES para conservar la forma del calzado y á todo el que visite la casa sea cliente ó no, se le obsequiará un modesto ABOTONADOR.

EMILIO ARTAVIA

la fiebre amarilla está azotando á los vecinos de la costa del Atlántico; en cambio, en la del Pacífico está desapareciendo.

“El Día”

de ayer le sale al encuentro á “La Prensa Libre” por aquello de “Falta un partido”.

Después de algunos cargos fuertes al señor Brenes Mesón, dice el editorialista de “El Día” lo siguiente:

“Porque si nuestro pecado es el haber entregado los destinos de la patria á un Jefe digno de regirlos con mano limpia y justiciera, pecado glorioso es, del que no tenemos que arrepentirnos ni reprocharnos.

¿Qué buscan entonces los soberbios y los menguados?

¿Vivir de la mentira?”

No, colega, no: vivir del Presupuesto!

Alguien

se encarga de zaherir á don Gerardo Matamoros por el nombramiento que en su persona ha recaído como Jefe de la Imprenta Nacional. Se nota que lo hacen por tratarse de un artesano, y porque el nombrado no ha sido un olímpico de los que se creen con derecho exclusivo de ocupar puestos de importancia.

A nuestros Agentes

Suplicamos á nuestros Agentes morosos se sirvan enviar los fondos que adeudan á esta Empresa, á la mayor brevedad posible.

Ya lo saben, pues, cuidado con las consecuencias de la morosidad.

Se ha ordenado

á los dueños de propiedades en esta capital, enear los interiores de las casas, particularmente á los dueños de chinchorros. Nos parece buena la medida.

“El Derecho”

Saluda respetuosa y cariñosamente al Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo Junguito y á su Secretario, y les deseamos grata permanencia en esta República.

Para curar

radicalmente, todas las afecciones de las vías respiratorias, no hay como el Tabaco al Guayacol. Depósito principal en “La Violeta”.

Felicidades

á don Abraham Conejo por el arribo á su hogar de un precioso chiquitín que le deparó el Cielo. Que sean muy dichosos los padres en compañía del bebe.

Se desea

comprar un establecimiento de pulpería, vinatería y taquilla, con ó sin billar. En esta imprenta informarán.

Aplaudimos

la disposición de sacar del Teatro de Variedades á cualquier persona que dé muestras de poca cultura. Para esto se encargará la policía de orden y seguridad.

De Atenas

ha llegado á ésta nuestro copartidario don Ramón Rodríguez S. Lo saludamos.

Nos comunican

de Barba, que en ese lugar ha habido la de dios es cristo, que al Jefe Político lo condujeron preso á Heredia, dicen que los revoltosos son los civilistas que aun existen y creen que están en sus dorados tiempos.

Con motivo

del atemporalado tiempo que ha habido últimamente en San José, se han pue. to algunas calles de los alrededores, intransitables. Bueno sería que el señor Gobernador se diera un paseo por ellas, á fin de que se les aplique algún arreglo.

En la función de anoche

en el Variedades, hizo falta luz al principiar los actos primero y segundo.

¿Habrá pasado algo en la planta?

Equivocadamente

dijimos que el veterinario colombiano lleva por nombre Aquiles Rosa C., siendo Aquiles Roa E.

Arte

de leer bien en alta voz.—*La Puntuación.* Al cuidado de manejar el aparato de la voz hay que añadir el de estar muy atento á la interpretación de lo que se va á leer. Menos mal cuando la lectura ha podido prepararse de antemano, porque cuando es improvisada y es preciso, á medida que se lee, añadir á la emisión de las palabras el justo sentimiento y la mímica que hace inteligible la lectura á los oyentes, entonces es indispensable tener tal dominio sobre sí mismo, que uno debe en cierto modo saber leer entre líneas, ayucándose por el sentido y el fraseo á poner signos de puntuación entre los pensamientos. Signos que son á estos últimos lo que los planos de un cuarto son á su perspectiva aérea. Estos signos tan conocidos, coma, punta y como, punto, dos puntos, puntos en exclamación y de interrogación, suspensives, etc., tienen cada uno de por sí un valor semejante al del tiempo, medio tiempo, pausas y fugas en la música. Solo que los signos de puntuación claudican á veces, según los hábitos del autor, ó bien están de más en la frase, y por lo tanto, hay que preparar puntos de descanso; así lo siente el lector, el auditorio lo exige y es una cuestión de lógica gramatical.

Póngase remedio

A unas 30 varas de la esquina SO. del Parque Central se encuentra establecida una carnicería que es causa de molestias para el vecindario, tanto por su aspecto desagradable, y por el mal olor que despide, cuanto por la inmensa cantidad de moscas que produce y que ya no dejan vivir á nadie. Esto sin hacer mención de los zopilotes que, al olor de la carne, andan en bandadas y se posan en los techos cercanos, haciendo sin número de goteras.

Llamamos la atención de quien corresponda hacia ese particular, á fin de que se mande retirar ese negocio que además de ser impropio para un punto como aquel, ocasiona daños á terceros.

Ojalá que no sea estéril nuestra queja.

Memorias del conde Rostoptschin

por G. Sternberg

VI Semblanzas morales.

Fuí restarado y obstinado como un burro, caprichoso como una coqueta, alegre como un niño, perezoso como el animalito llamado así, activo y emprendedor como Bonaparte, todo ello cuando quise serlo.

VII Costumbres.

Me fué tan difícil ocultar la expresión de mis ideas en los músculos de la cara, como refrenar la lengua.

Por eso adquirí la mala costumbre de pensar en alta voz lo que me proporcionó muchos enemigos, pero también mucho placer.

VIII Lo que soy y lo que hubiera podido ser.

Soy muy sensible á la amistad y á la confianza, y si hubiera venido al mundo en la edad de oro, por cierto hubiera sido un buen hombre.

IX Loables principios.

Jamás me mezclé en cuentos de

mujeres ni en discordias conyugales. Nunca recomendé á nadie, ni un cocinero, ni un médico. Por consiguiente, jamás tuve la culpa de la muerte de un amigo mío.

X Simpatías

Amo una sociedad reducida y selecta y me gustan los paseos en la espesura de los bosques: amo el sol, el día, la tarde me produce siempre melancolía: entre los colores es el azul mi favorito, entre los platos el beefsteak con rábanos, entre las bebidas el agua pura: de los espectáculos me gustan las comedias y sainetes, y de los hombres: los rectos, francos y comunicativos. Siempre tuve un cariño especial para los inválidos y tullidos de uno y otro sexo.

XI Antipatías.

Siempre me mantuve lejos de los tontos, de los cobardes y de los vengativos y odié á las mujeres regañonas y á las que hacían el papel de heroínas de virtud.

Desprecié á los aduladores tanto como á los vanidosos y á las coquetas, en especial á las esmeradísimas en el vestir. Asco me producían las ratas, el agua estancada, el ruibarbo y la metafísica. Miedo, por el contrario, los procesos judiciales, las fieras y aves de rapiña.

XII Análisis.

Aguardo la muerte sin temor y sin inquietud. Fué mi vida un pésimo melodrama en el cual representé muchos papeles: el de héroe, amante, tirano, barba-pero nunca el de lacayo,

XIII Recompensa divina.

Considero como una dicha el no depender de ninguno de los tres poderes que gobiernan á Europa en la actualidad.

Poseo bastante dinero, he vuelto las espaldas á la diplomacia y no soy aficionado á la música. Rottschild, Mellernich y Rossini no me importan un ardite.

XIV Mi epitafio.

EN FRANCÉS.

Ici on a posé
Pour se reposer
Avec un ame blasée
Son coeur épuisé

Un vieux diable trepassé
Mes dames et monsieurs ¡Passez!

XV Epitafio al público

“Público” oh tu alma de perro (Hundeseele.) Organó tempestuoso de las pasiones que quisieras levantarte contra el cielo y llenarlo de lodo, tu que ensalzas, deprimas y ensucias sin saber para que tirano insulso, frenético libertino, mezcla de venenos y esencias, representante del infierno entre los hombres, furia en cuyas manos se convierte en látigo la caridad cristiana, (el amor cristiano). Público á quien temía cuando era joven, á quien desprecio en mi vejez. Noble público á tí dedico mis memorias. He escapado de tus dominios, tus garras no pueden alcanzarme, pues estoy muerto y por consiguiente sordo y mudo. Creeme deberas hacer lo mismo por tu propio bien y para dicha del género humano.

Estas líneas son el único documento que sus biógrafos deben á la pluma de Restoptschin. Las otras producciones de su pluma tratan de cuestiones históricas y políticas en ninguna otra se manifiesta el ingenioso héroe, “en mangas de carnisá” como en sus Memorias escritas en diez minutos.

P. P.

La famosa panadería **EL GALLITO** De precios sin competencia

actualmente expende al por mayor y menudeo, acabado de llegar del exterior: Harina, Maíz, Azúcar, Manteca, Café, Arroz, Leche condensada, Papel Mariposa de fumar y todos los demás artículos de primera necesidad y á los precios más bajos. En esta misma casa se vende un billar de lo mejor que ha venido al país.

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT Co. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los ríñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Diríjase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A.

“LA ESTRELLA”

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa

¡ Pídase la tarifa de precios !

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento
SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 27 de Agosto de 1904.

Salidas

| | | | |
|-------------|----------------|-----------------------|---------|
| Vapor ALPS | (en la mañana) | para Nueva Orleans... | Jueves |
| — MIAMI | Id | „ Manchester... | Viernes |
| — BELVERNON | Id | „ Nueva Orleans... | Sábado |

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

**Salvavidas
para Dispépticos**

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
convierten el estómago de tirano en sirviente.

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
curan el estómago sin gastarlo.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS.
Estómago sano, corazón contento.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS
equivale á mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 7

SONDULIN

EL BETÚN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

“El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo”.

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:

1. Que es más económico porque se vende á menor precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse “muy poca cantidad” para que deje el cuero brillante — 2. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia. — 3. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayor, Pagés & Cañas, San José.

**CERVECERIA
TRAUBE**

CERVEZA NEGRA LAGER BEEF
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—
EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR
Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a. m.
„ 12 á 5 p. ..
Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O, esquina opuesta al Carmen y contiguo á “El Noticiero”, en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELS DE LO MAS FINO que viene al país, FORMAS DE ESTILOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país.

Ramón Soto H.

DICCIONARIO GEOGRAFICO de COSTA RICA

Se vende á Cr. 200 elejemplar

| | | | |
|----------------|---------------------|--------------|---------------------------|
| San José | Almacén Escolar | Grecia | Peralta Hermanos |
| — | Iglesias Hermanos | Liberia | Rafael Rivera |
| — | Gustavo Fredilla H. | Limón | New Cash Store |
| — | Antonio Font | Puntarenas | Miguel H. Céspedes |
| Alajuela | Juan V. Acosta | Sto. Domingo | de Heredia Domingo Chacón |
| Cartago | Angel M. Sánchez | Naranjo | Mariano Castro U. |
| Heredia | Luis R. J. Jares | Atenas | Ramón Rodríguez U. |
| S. Ramón..... | Acosta Hermanos | Palmares | Mario Urpi |

La Agencia general para las ventas por diez ó más ejemplares con el 15 o/o de descuento se halla en la Imprenta y Papelería de Avelino Al-sina.

Se envía al exterior, franco de porte y certificado, á la persona que envíe un giro postal, letra ó billete por valor de un peso oro americano ó cinco francos cincuenta céntimos á

F. F. NORIEGA.—Alajuela.

LOS CONOCIDOS sombrereros Juan Zúñiga y Hno., han trasladado su taller 100 varas al Este de donde antes estaba. Con ese motivo han mejorado al servicio y ofrecen satisfacer el gusto más ansajadizo.

LA BARRANCA

Fábrica de jabores de TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

TIPOGRAFIA DE “EL DERECHO”



HABIENDO SIDO RECHAZADA por el Congreso la solicitud que presentamos, rogando el aumento de derechos de aduana de las Aguas de Florida extranjeras para favorecer la “Extra Fina de Tásies” como industria inmejorable en el país, hemos decidido rebajar los precios hasta donde hermanamente nos es posible, invitando por este medio al público á que pruebe nuestra virtuosa “Agu Tásies” siquiera por el ahorro (35 céntimos en botella, y 15 en cuarta,) seguros como estamos, de que, después de probada será gustosamente aceptada, por sus magníficas condiciones higiénicas y medicinales, excepcionando nuestra “Agu de Florida” de la rutina inconsciente acaso, de suponer sin investigar que sólo lo que nos viene del extranjero es lo legítimo y lo bueno, rechazando industrias honrosas en cualquier país europeo, como la nuestra, sin ver el perjuicio del bolsillo en particular, ni del bien del país en general. Usese el “Agu de Florida Extra-Fina de Tásies” en cuantas aplicaciones acostumbraban con las extranjeras, y además en las muchas más que el público ignora y van detalladas en el prospecto que en cada botella acompaña, y se convencerá de los asombrosos méritos que encierra nuestra “Agu de Florida” sobre todas; nada cuesta probar con imparcialidad y buena fé. En todas las pulperías y en los almacenes sigientes véndese el “Agu de Florida” de Tásies al por mayor y al detal.

La Mascota, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann & Cª, y La Gran Vía.

Precios: botella, docena.
Tamaño grande € 1-15 € 10-50
„ cuarto „ 0-35 „ 3-25
„ pequeño „ 0-25 „ 2-25
Especial, triple concentrada „ 2-00 „ 18-00
Ordenes—Apartado no. 153.—J. TÁSIES D.